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l El vicefiscal, Édgar Núñez Urquiza, señaló 
que las indagatorias obedecen a que los 
impartidores de justicia han realizado, o 
autorizado, actos judiciales que favorecen a 
los acusados.

l Entre los casos investigados, se suma la 
denuncia contra la juez Elvia Terán Peña, 
quien dejó en libertad a una perita señalada 
de ayudar a un acusado de abuso sexual a 
menores.
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l Denunciaron 
omisión por parte de 
los directivos del 
plantel en atender 
acoso escolar en la 
primaria Celerino 
Manzanares, acusan 
que ya hubo un 
intento de suicidio.

Padres toman 
plantel en 
Tlaquiltenango
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l Pese al gran número de accidentes 
registrados en esta parte de la autopista, 
los elementos federales únicamente han 
amonestado a 50 conductores.
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Incendios forestales no dan tregua
O Habitantes del área limítrofe de Morelos con el Estado de México fueron desalojados ante el siniestro que 
amenaza con expandirse a la zona habitada. Foto: Rogelio Morales Ponce / cuertoscuro.com / P 7
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Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

Agradecemos a nuestra casa por su afectuosa 
bienvenida a la familia jornalera

O Centro de Cuernavaca.

• FOTO CIUDADANA
CPCSAEM: poco nos duró el gusto

EDITORIAL

l acceso a la información pública 
es un derecho humano, aunque 
pocos lo consideren así. Ese tipo de 

información nos compete a todos y que se 
nos niegue o se cierren las vías para acceder 
a ella es como si alguien se negara a darnos 
nuestro número del seguro social o el de 
nuestro teléfono celular.

El erario se conforma de dinero público y, 
como tal, los que aportan los fondos tienen 
el derecho de exigir cuentas e información 
sobre la forma en que se está ocupando. 
Salvo contadas -y muy justificadas- 
excepciones, las instituciones públicas 
tienen la obligación de ser transparentes 
y abiertas al escrutinio de la ciudadanía 
porque ahí hay bienes públicos.

Ayer quedó inoperante el Comité 
de Participación Ciudadana Sistema 
Anticorrupción del Estado de Morelos 
(CPCSAEM) porque los legisladores han 
olvidado nombrar a nuevos miembros.

El 1 de mayo concluyó el período de 
María Juana Damiana Herrera Mota como 
presidenta del CPCSAEM y quedó en su 
lugar Alejandro Enrique Hermida, no solo 
como presidente, sino como único miembro. 
Poco nos duró el gusto, pues hace apenas 
alrededor de ocho años que este tipo de 
órganos funcionan en todas las entidades 
del país. 

Es un grave descuido y es muy natural 
que levante sospechas y estas son un ácido 
que corroe lentamente la credibilidad de las 
instituciones.

Quien nada debe, nada teme, entonces 
¿por qué negar la participación de la 
ciudadanía en un órgano encargado de 
perseguir a la enemiga favorita de todos 
llamada “corrupción”, que supuestamente 
todos queremos erradicar de nuestro estado 
y de nuestro país.

En cambio, al entorpecer la vigilancia y 
el escrutinio es inevitable que cualquiera se 
pregunte qué es lo que se pretende esconder. 

Desde luego, también se podría pensar 
que las instancias pertinentes han 
alcanzado un grado de eficiencia tal que ya 
no requieren de ayuda para acabar con la 
corrupción en la administración pública del 
estado, pero, si así fuera, aun se necesitaría 
que sus esfuerzos y logros fueran avalados 
por alguien, y esa sería la mejor carta de 
recomendación para cuando los integrantes 
de esas instancias quisieran continuar su 
carrera política.

En cambio, transcurren en sentido 
opuesto, la opacidad y el desdén por 
cumplir con las obligaciones que les 
fueron encomendadas y que, en el caso del 
CPC, tienen que ver con la Constitución 
de la República y con la Constitución del 
Estado, ni más ni menos.

Esperemos que solo sea un descuido y 
pronto haya los nombramientos necesarios 
para que el Comité vuelva a funcionar 
normalmente y también esperemos que, 
cuando esto suceda, este Comité, por fin, 
también cumpla con sus obligaciones. Pero 
ese es un tema aparte.

E
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Fiscalía Anticorrupción de 
Morelos informó que al menos 
20 jueces del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ), se encuentran 
bajo investigación por diversos 
delitos en la impartición de jus-
ticia.

El vicefiscal, Édgar Núñez 
Urquiza, aseguró que los 20 
juzgadores han sido denuncia-
dos e investigados por malas 
decisiones, omitir y no valorar 
pruebas o en su caso por auto-
rizar actos judiciales de forma 
incorrecta con lo que han sido 
favorecidos personas acusadas 
de algún delito.

Dijo que la investigación que 
siguen la Fiscalía Anticorrup-
ción en contra de los servidores 
públicos judiciales se encuentra 
sustentada en el artículo 297 del 
Código Penal del Estado de Mo-
relos por 35 fracciones.

Recientemente, el Fiscal 
General Uriel Carmona Gán-
dara, interpuso una denuncia 
en contra de la juez de control 
Alejandra Trejo Reséndiz por la 
liberación del presunto multiho-
micida de Huitzilac al no juzgar 
con perspectiva de género, tal 
y como lo marca la propia Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN).

Piden investigación contra 
juez que dejó en libertad a 

perito

Giovanna Plata, madre una 
menor que presuntamente 
fue abusada sexualmente por 

ESTRELLA PEDROZA Y 
ANGÉLICA ESTRADA

Con pancartas en las que se po-
día leer “no a la HCTI”, estudian-
tes, profesores e investigadores del 
Centro de Ciencias Genómicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México, situado en Morelos, protes-
taron en rechazo a la desaparición 
del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT). 

La manifestación se realizó esta 
mañana, en el campus Chamilpa, 
donde decenas de estudiantes e in-
vestigadores levantaron la voz.

En voz de David Romero Cama-
rena, investigador del Centro de 
Ciencias Genómicas de la UNAM, 
criticaron la reciente aprobación 
de la iniciativa de Ley General en 
Materia de Humanidades, Ciencias, 
Tecnologías e Innovación (HCTI) 
que desaparece el CONACYT.

“La forma en la que aprobaron 
la ley fue muy extravagante con al-
bazos, rompiendo tal vez lo que son 
los principios legislativos van a ver 
acciones legales para oponerse”, 
destacó. 

Agregó: “para que una ley sea res-
petada, tiene que ser legítima en su 
concepción”. 

El investigador llamó a tomar ac-
ciones “si no criticamos lo que está 
ocurriendo, si dejamos que avance 
después vamos a sentir los efectos 
sobre nuestra propia gente. No hay 
escapatoria”.

Consideró que es un deber ético 
de estudiantes, profesores e investi-
gadores no solo criticar y protestar 
que “no dejemos aquí, no dejamos 
la protesta, leamos los documentos, 
analícelo lo que dice la ley y es que 
los puede mandar a dormir con los 
ojos abiertos”. 

Durante la protesta Romero Ca-
marena adelantó que se impulsarán 
acciones legales para frenar este gol-
pe directo a la investigación de Méxi-
co y para los mexicanos y mexicanas.

Ley de Ciencias no fue 
consensuada, provoca 

desorden e incertidumbre, 
opinan

Tras realizarse el paro nacional 
por parte de la comunidad cientí-
fica, ante la desaparición del CO-
NACYT, investigadores morelenses 
manifestaron su preocupación por 
la "incertidumbre y el desorden que 
esto causa", incluso al no tener cla-
ro lo dispuesto por las leyes.

Brenda Valderrama Blanco, in-
vestigadora de la UNAM-Morelos 
refirió que actualmente "la comu-
nidad no tiene nada claro, pues solo 
se ha dicho que se va a transitar a 
la creación de un nuevo organismo, 
sin tener bases centradas para la 
operación y el desarrollo de la cien-
cia".

Agregó que "es una ley que no fue 
consensuada, es disruptiva y no hay 
claridad de nada; fue aprobada bajo 
circunstancias muy preocupantes. 
Nos tomó por sorpresa, porque sa-
bíamos que habría modificaciones 

pero esto rebasa todo escenario, 
causa desorden", enfatizó la ex-
perta.

Brenda Valderrama resaltó tam-
bién algunas de las anomalías que 
enmarcan dicha aprobación en el 
Congreso de la Unión, pues inclu-
so "apareció la firma de una dipu-
tada que no estuvo presente en la 
sesión".

Mencionó que la primera confu-
sión surge desde conocer si real-
mente se aprobó una reforma que 
ordena la desaparición del orga-
nismo; también se desconoce qué 
pasará con los recursos destinados 
para este rubro pues, recordó la 
experta, éstos se operaban a tra-
vés de un fondo, cuya entrega era 
específicamente bajo el nombre de 
la institución.

También preocupa la reacción 
que tendrán las instituciones ban-
carias, puesto que la dispersión de 
recursos se hace mediante ellos, 
siendo específicamente con las si-
glas del CONACYT y se desconoce 
si el cambio de nombre requerirá 
la firma de otros convenios, actos 
que mermarían las investigaciones 
y proyectos que actualmente se lle-
van a cabo.

La falta de definición de un pe-
riodo transitorio especifico, abona 
a la incertidumbre y los impactos 
negativos serían inmediatos.

"Entiendo perfectamente lo que 
esto representa para la comunidad; 
a muchos nos ha llevado mucho 
tiempo entender este entramado 
social, académico y político que re-
presenta, y ahora es un escenario 
total de incertidumbre", concluyó 
la investigadora morelense.

Investiga Fiscalía 
Anticorrupción a 
20 jueces del TSJ 
por diversos delitos 

La comunidad académica de Morelos 
protesta vs la desaparición de CONACYT

INVESTIGACIONES • OMAR

O Foto: La Jornada Morelos

su padre, solicitó a la Fiscalía 
Especializada para la Investiga-
ción de Hechos de Corrupción 
(FECC) a que se judicialice la 
carpeta de investigación en 
contra de una juez del Poder 
Judicial.

Durante la mañana de este 
martes, la madre de la menor 
de cuatro años denunció que la 
impartidora de justicia, Elvia 
Terán Peña, dejó en libertad a 
la perito de nombre Yumaira 
“N”, quien cometió presuntos 
actos de protección hacia la 
psicóloga, por lo que fue acu-
sada por los delitos de Come-
tidos por Servidores Públicos, 
Falsedad ante Autoridad, Obs-
trucción a la Justicia y Fraude 
Procesal.

Explicó que el coordinador 
de Servicios Periciales, Samuel 
Nava, tiene un hijo que es im-
partidor de justicia y por ende 
desde ahí inician los actos de 
corrupción, pues la perito Yu-
maira continúa dando terapias 
como funcionaria de la Fiscalía 
General del Estado.

"El agresor está en prisión 
preventiva, sin embargo, se 
acerca la audiencia interme-
dia que es la de pruebas y me 
da miedo que con todo esto que 
traen los jueces, lo vayan a li-
berar, y ahorita la perito sigue 
dando terapias", explicó.

Giovanna Plata lamentó que 
los servidores públicos que es-
tán al frente de las institucio-
nes son la principal causa de 
actos de corrupción y genera 
desconfianza a la ciudadanía. 
"Las personas que están atrás 

de la justicia hacen que sea una 
burla, porque estoy segura de 
que haya personas que real-
mente quieran hacer justicia", 
dijo.

Por su parte, la Fiscalía Anti-
corrupción apelará la determi-
nación de una juez de control, 
pues considera que las acciones 
que realizó la imputada, violen-
taron a una menor de cuatro 
años víctima de un delito se-
xual y a su familia.
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JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

ace unos días mi esposa tuvo ne-
cesidad de acudir a uno de los ser-
vicios de su seguro de automóvil. 

Después de varios intentos fallidos para 
hablar con un asesor de la compañía, no 
tuvo más remedio que iniciar una “plática” 
con un robot. La conversación se dio más 
o menos en los siguientes términos:  

Robot: Hola soy Quali, el asistente vir-
tual de tu aseguradora. Te ayudaré a levan-
tar tu reporte. Para reportar un robo comu-
nícate al número xxxxx o marca una de las 
siguientes opciones: a) colisión b) rotura de 
cristal) c) asistencia vial. (Norma luego de 
escuchar las instrucciones seleccionó la 
opción pertinente) Robot: de acuerdo Nor-
ma, por favor escribe el número de póliza…

Así siguió una larga “comunicación” 
donde la máquina daba instrucciones que 
Norma tuvo que seguir al pie de la letra. 

Este tipo de conversaciones son cada 
vez más comunes en los servicios de la 
banca, los seguros etcétera. Cada vez más 
instituciones comerciales se suman a esta 
forma de trato con sus clientes a través 
de robots. 

En nuestra entrega del miércoles pasa-
do en la Jornada Morelos, cité el trabajo 
de dos investigadores de la universidad 
de Oxford, Michel Osborne y Carl Frey, 
quienes después de estudiar 700 trabajos, 
concluyeron que entre unos 10 a 20 años 
casi el 50 por ciento de los trabajos los 
harían robots (el trabajo se realizó en el 
2013. El destino ya nos alcanzó). 

Es un hecho que hoy en día casi todas 
las actividades económicas las realizan 
maquinas, los robots, o softwares. La 
Inteligencia Artificial (IA) está ganando 
la partida al trabajo humano por su bajo 
costo, su eficiencia y fácil reemplazo.

El trabajo que realizan los humanos en 
diferentes ámbitos desde aquellos de ca-
rácter eminentemente técnico que requie-
ren habilidades, hasta los que precisan de 
una preparación académica como los abo-
gados, médicos, profesores, ingenieros, 
contadores, todos ellos están amenazados 
por softwares y maquinas inteligentes que 
los puedan reemplazar.  

Los apologistas de la inteligencia artifi-
cial aseveran que estas máquinas no hacen 
huelgas, no piden incremento de salario, 
no tienen vacaciones, tampoco requieren 
de servicios médicos ni consideraciones 
humanas como descanso por maternidad, 
son más económicas, eficientes, etcétera. 

ANTULIO SÁNCHEZ*

n abril de 2015 IBM dio a conocer la su-
percomputadora Watson Health (WH), 
un sistema de Inteligencia Artificial 

(IA) orientado a las cuestiones médicas. La 
medicina ha sido terreno para que la IA se use 
exitosamente. Existen varias herramientas de 
este tipo, aquí nos vamos a referir al señalado 
WH, aunque IBM tiene diversas variantes de 
Watson que se usan en campos como educa-
ción, abogacía, lo jurídico, negocios y finanzas. 

El objetivo de WH, según IBM, es que dicha 
herramienta sea un soporte para los especia-
listas en el campo de la medicina, está habili-
tada para buscar información entre montañas 
de datos clínicos, científicos, genéticos y perso-
nales, que para una persona o equipo humano 
es muy difícil de llevar a cabo en un lapso cor-
to. Con tales exploraciones y detecciones que 
realiza, WH es capaz de ofrecer tratamientos 
personalizados para cada paciente.

WH combina lo simple y lo complejo, ya 
que usa algoritmos de Deep Learning y redes 
neuronales para imitar las funciones cogni-
tivas humanas, pero también usa la tecnolo-
gía de aprendizaje automático y se apoya en 
el procesamiento de lenguaje natural para 
comprender el lenguaje humano y generar 
respuestas coherentes a las preguntas que se 
le hacen y establecer un «diálogo» con los espe-
cialistas. En el campo médico apoya a diversas 
especialidades como dermatología, oncología, 
radiología y diagnóstico clínico. Es capaz de 
analizar tomografías computarizadas, rayos 
X, resonancias magnéticas y otras imágenes 
para buscar lesiones y otros hallazgos que pue-
den ser difíciles de detectar para un radiólogo 
humano o que podría pasar por alto. Esto es 
factible porque WH contrasta las imágenes 
que se le proporcionan con su base de datos 
que tiene millones de fichas o expedientes y 
estudios, con el fin de identificar patrones y 
características que puedan ayudar en el diag-
nóstico y tratamiento de enfermedades.

Uno de los aspectos más interesantes de 
WH es el desarrollo de fármacos, sugiere 
tratamientos, cómo cuidar a los pacientes y 
puede hacer un seguimiento de las personas 
ofreciendo un tratamiento individualizado. 
Pero WH también destaca por buscar infor-
mación relevante entre los genes, un trabajo 
que para los especialistas puede ser lento y 
agotador, pero básico en la lucha contra el 
cáncer y otras enfermedades.  

Algunos de los éxitos de WH han sido iden-
tificar nuevos genes relacionados con la Es-
clerosis Lateral Amiotrófica (ELA), clasificó 
mil 500 genes dentro del genoma humano y 
consideró cuáles podrían tener relación con 
la ELA (http://t.ly/R0diJ), son hallazgos que 
pueden derivar en la conformación de nuevos 
fármacos y terapias para combatir esa enfer-
medad. Otro caso es el de una mujer afectada 
por una leucemia mieloide aguda, que había 
recibido tratamientos que no funcionaban, 
Watson exploró más de 20 millones de estu-
dios oncológicos que tiene en su base de da-
tos — ya que continuamente incorpora más 
estudios y datos de investigaciones—, para 
concluir que en realidad tenía un tipo raro de 
leucemia y que necesitaba otro tratamiento. 
Le hicieron caso y empezó a funcionar. Estos 
son dos ejemplos de lo que ha efectuado WH.

Sin embargo, este tipo de IA tiene limitacio-
nes para hacer crecer su base de datos, ya que 
no puede incorporar de forma masiva datos de 
ADN porque sería violatorio de la intimidad 
de los pacientes, aunque sería de una ayuda 
extraordinaria para salvar vidas. Otra limitan-
te, es que WH es de mayor ayuda en el caso de 
enfermedades que son más comunes, pero en 
el caso de las denominadas raras, en donde los 
estudios son escasos, sus aportes no son tan 

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL, UNA 
AMENAZA A LA HUMANIDAD

LA CAZA DIGITAL
Medicina inteligente

E H
Pero todas estas características “ven-

tajosas” de las máquinas, no benefician a 
la humanidad, benefician a los pocos due-
ños del dinero, a los dueños de las grandes 
empresas transnacionales cuya lógica es 
la acumulación desmedida y deshumani-
zada. 

La Oxfam “Comité de Oxford de Ayu-
da contra el Hambre (Oxford Committee 
for Famine Relief), en un informe de este 
año, señala que el 1 % más rico del planeta 
ha acaparado casi dos terceras partes de 
la nueva riqueza generada desde 2020 a 
nivel global (valorada en 42 billones de 
dólares), casi el doble que el 99 % restante 
de la humanidad. La fortuna de los milmi-
llonarios crece a un ritmo de 2,700 millo-
nes de dólares por día informa también 
la Oxfam.

Es decir, sólo el 1% de la población mun-
dial es la que se beneficia con la aplicación 
de la inteligencia artificial sin una ética ni 
una normatividad que la regule.  En el len-
guaje campirano de mi rancho se dice “no 
tienen llenadera” siempre quieren más y 
más a costa de la naturaleza, a costa de 
la inequidad, a costa de la depredación 
humana y la descomposición social. 

Esta lógica acumulativa sin límites es la 
enfermedad moderna que tienen los que 
poseen los recursos del planeta y con esta 
lógica enfermiza contagian al resto de la 
población para quienes la acumulación es 
solo una quimera, un sueño de opio.

Al darse un desplazamiento laboral tan 
masivo, las repercusiones sociales no se 
harían esperar, se daría una enorme frus-
tración de miles de millones de humanos, 
con consecuentes afectaciones en el orden 
emocional, pero también, se acrecentaría 
la pobreza en todos sus niveles, esto aca-
rrearía como consecuencia la violencia 
generalizada y una descomposición social 
en todos sus órdenes. Por eso me atreví a 
titular esta entrega como “La inteligencia 
artificial, una amenaza para la humani-
dad”. 

Es necesario que los gobiernos del orbe, 
así como los organismos internacionales 
como la UNESCO, la FAO, la OMS y más, 
propongan una normatividad en el uso de 
la inteligencia artificial para minimizar los 
posibles efectos dantescos en la sociedad 
que generaría en las sociedades del orbe. 

La inteligencia artificial, hoy en día se 
ha convertido en la moderna caja de pan-
dora, solo que sin el último de los elemen-
tos que quedó guardado al interior de la 
caja mítica como regalo para los humanos: 
la esperanza.

eficaces (t.ly/vLhUq).
 En enero de 2022 se dio a conocer que IBM 

vendió sus activos de atención médica, que 
forman parte del negocio WH, a Francisco 
Partners, por un precio que superó los 1.000 
millones de dólares (t.ly/Dggl). Al mismo tiem-
po ha desarrollado a escala mundial sistemas 
de IA que tienen el objetivo de ofrecer soporte 
en el campo médico. En México, desde 2017, el 
Centro de Tecnología Cognitiva de Hospitales 
Ángeles (que ha sido el primero en Latinoamé-
rica en contar con dicho sistema) incorporó en 
sus servicios a WH (en su variante oncológica). 
En este caso los especialistas deben compartir 
los datos clínicos del paciente a tratar con el 
Centro de Tecnología Cognitiva de Hospitales 
Ángeles, donde serán procesados a través de 
WH y los consultantes reciben la información 
correspondiente con los protocolos de trata-
miento.

Estos tratamientos que ofrece WH tienen 
un costo que sufragan los hospitales que ha-

cen uso del sistema, deben pagar un costo por 
paciente y el mismo depende del número de 
consultas adquiridas por el hospital, y pueden 
oscilar entre 200 y 1.000 dólares por paciente. 
Además, según el sitio web de IBM, WH tiene 
un precio por paciente del 5,00% (t.ly/07_3, 
t.ly/LKTi).

A pesar de todo el superpoder de cómputo 
que está detrás de WH, de su capacidad para 
hacer inferencias en tiempo muy breve, tam-
poco es la pócima mágica para tratar cualquier 
enfermedad. Por un lado están sus limitan-
tes en el caso de las enfermedades raras y 
emergentes. Por otro,  no debe olvidarse que 
en 2018 WH proporcionó resultados equivo-
cados en el diagnóstico y tratamiento de un 
tipo de cáncer, había sugerido un tratamiento 
inadecuado y pasó por alto otros efectivos. Es-
to llevó a una fuerte crítica de la comunidad 
médica y a cuestionar la eficacia de WH en la 
medicina. 

Esto advierte que estas herramientas deben 
usarse como apoyo de los médicos humanos 
en la toma de decisiones. Las herramientas 
de decisión basadas en aprendizaje automáti-
co son imperfectas: ocasionalmente pueden 
hacer conjeturas sin sentido; una de las de-
bilidades del aprendizaje automático, en este 
momento, es que es difícil identificar este tipo 
de cuestiones, y en algunos casos, cuando se 
siguen ciegamente sus recomendaciones, pue-
de derivar en desenlaces fatales.

* Periodista especializado en nuevas 
tecnologías, @tulios41.

Algunos de los éxitos de WH han 

sido identificar nuevos genes 

relacionados con la Esclerosis 

Lateral Amiotrófica (ELA), clasificó 

mil 500 genes dentro del genoma 

humano y consideró cuáles 

podrían tener relación con la ELA, 

son hallazgos que pueden derivar 

en la conformación de nuevos 

fármacos y terapias para combatir 

esa enfermedad.



LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

l pasado 21 de abril se llevó a cabo, 
en el Colegio Nacional, dentro del se-
minario permanente el Derecho y la 

salud mental, un foro sobre los derechos de 
los migrantes, tema de vigente actualidad 
por las violaciones a derechos humanos que 
sufren las personas en contextos de movili-
dad, quienes por insuficiencia alimentaria 
o por violencia y contra su voluntad, en 
unos casos buscan mejores oportunidades 
de bienestar, en tanto en otros conlleva evi-
tar agresiones a su integridad o a su propia 
vida.

El lector se preguntará porque el título 
de este artículo y es que ahí tuvimos oportu-
nidad de exponer que como estado y como 
sociedad tenemos una obligación pendiente 
que satisfacer con las personas en movi-
lidad, señalamos que esa deuda migrante 
significa devolverle la posibilidad de que 
sus derechos sean vigentes, de terminar 
con la historia de exclusión, marginación 
y discriminación, que ha marcado el pre-
sente y condicionado, en buena medida, el 
futuro. Cómo también nuestra sociedad, 
hasta cierto punto, permanece ajena o in-
clusive indiferente sustentada en la falta de 
empatía y solidaridad ante los abusos que 
sufren. Cómo la opinión pública se interesa 
e involucra más en el tema cuando ocurren 
las reprobables tragedias, como la que hace 
unos días aconteció en Ciudad Juárez, que 
dejo 40 migrantes muertos y 25 heridos. 
Pareciera una página más de un libro de 
horror, miseria, exclusión y abandono, que 
se viene escribiendo desde hace varios años 
y cuya constante es la negación de los dere-
chos de las personas que migran, así como 
la afectación a su integridad, patrimonio, y 

TEODORO LAVÍN LEÓN

Las cosas cambian de acuerdo al viento, así está cada 
día cambiando la suerte de las “corcholatas” locales; mire 
usted el súper gasto de Lucy Meza en Jardines de México, 
adonde llevó acarreados de 500, 400 y 300 pesos, más 
torta y refresco, de manera desproporcionada.  Molestó 
a su jefe Ricardo Monreal, y fuentes cercanas al senador 
dicen que le ha parecido un verdadero desatino el hacer 
un acto de tal naturaleza.

Fue de un supuesto informe a una situación de destape, 
con gente que ni entendía a qué fue; esto lo sé porque 
varios de los que cobraron 500 pesos me lo contaron, 
preguntándome, por qué llevar tanta gente, que el lugar 
es bonito, pero nunca entendieron qué habían ido a hacer, 
por lo que podemos decir que se aplicó el viejo estilo priis-
ta, que está de moda con el régimen actual, no cabe duda. 
Las demás “corcholatas” andan muy ocupadas. Margarita 
Gonzales Saravia va por la quinta vuelta al estado, la Di-
rectora de la Lotería Nacional conoce bien el método de 
escoger candidatos del Presidente de la República y sabe 
por dónde hay que trabajar. Por lo pronto, la Dra. Cecilia 
Rodríguez aparece en todos los eventos sociales y políti-
cos, y trabaja con sus fideicomisos ganando seguidores, 
un ejemplo claro está en los extraordinarios conciertos de 
cada último jueves de mes con la Filarmónica Bengin de 
los Patios de la Estación. Juan Salgado Brito se aplica con 
su experiencia y conocimiento de muchos de los líderes 
del estado, y cada fin de semana cuando su trabajo se lo 
permite recorre el estado. El Lic. Rabín Salazar no quita 
el dedo del renglón y sigue reuniéndose con seguidores 
en todo el estado, que lo conocen con la ayuda de muchos, 
pero sobre todo la de su familia, que anda muy activa, 
primordialmente Doña Rufina y mi amiga la juez en retiro 
Aída. Juan Ángel Flores Bustamante, considerado el me-
jor alcalde de este país, sigue ganando adeptos por todo 
el estado y trabajando duro trasformando Jojutla, que no 
se parece en nada a la Jojutla que recibió; ahí sí ha habido 
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DEUDA MIGRANTE

DESDE LA PRIMAVERA

E

O Foto: Redes Sociales

O "Deuda migrante" significa devolverle la posibilidad de que sus derechos sean 
vigentes. Foto:  Damián Sánchez Jesús / cuartoscuro.com

no en pocos casos a su vida.
En este libro de horror se inscriben los 

19 migrantes que habrían sido asesinados 
en Camargo, Tamaulipas, por policías es-
tatales en enero de 2021; los 56 migrantes 
que murieron en un accidente carretero en 
Chiapas, en diciembre de 2021; los cuando 
menos 13 migrantes que fueron decapita-
dos por presuntos miembros del crimen 
organizado en Cadereyta, Nuevo León, en 
mayo de 2012; así como los 72 migrantes 
que fueron masacrados por criminales en 
San Fernando, Tamaulipas, en 2010. Tan 
sólo en 2022, según datos de la Organiza-
ción Internacional para las Migraciones, 
en México se habría registrado la muerte 
de 955 personas migrantes. La mayoría de 
estos hechos desafortunadamente siguen 
total o parcialmente impunes.

De otro lado, la problemática migrante se 
ha redimensionado y agravado entre otros 
por crisis económicas y políticas de los dis-
tintos países de la región latinoamericana, 
teniendo como efecto que los binomios po-
breza y exclusión, violencia e inseguridad, 
así como corrupción e impunidad, estén 
presentes en muchos de estos países, agra-
vándose con la pandemia COVID-19 y sus 
afectaciones. A ello se suma los movimien-
tos masivos que se han identificado como 
caravanas migrantes.

Todo lo anterior conlleva a que los go-
biernos debieran focalizar la atención del 
fenómeno migratorio con un carácter 
humanista, centrado en las personas y en 
la vigencia de sus derechos, que parte de 
principios de solidaridad, responsabilidad, 
congruencia, para efecto de generar en los 
distintos países condiciones básicas de le-

galidad, justicia, seguridad y desarrollo 
(educación, salud, empleo), y no verlo solo 
como tema de seguridad, que a veces da la 
percepción que es un tema de negociación 
política nacional o internacional.

A nivel internacional la deuda migrante 
alcanza también a los Organismos Uni-
versal de Derechos Humanos de la ONU 
y regional de la OEA pues no han tenido 
la capacidad de incidir suficientemente en 
los países para remediar la problemática 
expuesta.

Vinculado con la deuda migrante esta la 
lentitud burocrática de las instancias que 
tendrían a su cargo las resoluciones de ca-
sos de refugio, pues se estima que actual-
mente existen más de 117 mil solicitudes 
de refugio pendientes en la Comisión Mexi-
cana de Ayuda a Refugiados (COMAR). De 
otro lado debieran hacerse modificaciones 
legislativas que fueran congruentes con lo 
que, por ejemplo, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) determinó en 
un amparo que los plazos de 15 y 60 días 
previstos en la Ley General de Migración 
son inconstitucionales, pues trascienden 
por mucho el límite máximo previsto en 
la Constitución para faltas de naturaleza 
administrativa de 36 horas o bien aten-
der también la resolución de la SCJN de 
no realizar revisiones migratorias fuera 
de las líneas de revisión establecidas para 
tal efecto, derechos reconocidos pero cuya 
violación subsiste.

Las deudas con las y los migrantes son 
muchas y nos corresponden a todas y todos, 
desde luego en primer término a las autori-
dades que tienen la obligación de respetar 
los derechos, saldarlas.

*Especialista en Derechos Humanos

transformación. Y Rafa Reyes, como siempre preocupado 
por su municipio, también trabaja cercano a la gente y ya 
fue destapado por los maestros en el recinto ferial cuando 
corearon “¡Gobernador, Gobernador!”. Víctor Mercado no 
quita el dedo del renglón y va a todos los actos con el go-
bernador, y sólo acude a diferentes reuniones por todo el 
estado. Ahí están las “corcholatas” con probabilidades de 
ser candidatos de Morena que tiene el 65 % de posibilidad 
del voto, aunque hay quienes, también en la trilogía de los 
partidos antes poderosos, quieren jugar: Laura Ocampo, 
Secretaria del PRI quiere; así también Ricardo Dorantes 
está trabajando de pueblo en pueblo para ser el candidato 
de la oposición, y tiene experiencia política, pues fue jefe 
de asesores de Fernando Ortiz Arana en la dirigencia del 
PRI, candidato a Presidente Municipal por el PRD y dipu-
tado por el propio PRD en la Cámara local. Y, desde luego, 
José Luis Urióstegui, quien es el opositor mejor colocado 
al ser Presidente Municipal de Cuernavaca y que pronto 
decidirá si se avienta por la oposición al gobierno estatal 
o trata de repetir en la Presidencia Municipal. Y Ángel 
García, que es senador y a pesar de que lo dejó fuera por 
un tiempo una caída del caballo, quiere y se mueve por 
todo el estado.  

Hay muchos ya puestos para ver quién se cuela a las 
regidurías y candidaturas de diputados locales y federales 
y a senadores de la república, hay quien señala de las “cor-
cholatas” para la presidencia municipal que de Morena 
saldrán los candidatos a diputados federales y senadores 
y hasta locales; las cosas no están fáciles. Morelos es ló-
pezobradorista, pero Morenista. Mientras tanto, todo 
mundo habla de quien se quedará en la gobernatura si 
es verdad que Cuauhtémoc Blanco será candidato a una 
alcaldía o a senador por la Ciudad de México; cuentan que 
quiere ser gobernador de la Ciudad de México, pero no 
dicen que no le alcanza y que será o senador o Alcalde de 
la Cuauhtémoc, que está perdida ahora por Morena. La 
ciudad más grande del mundo la tiene perdida Morena, 
por eso necesitan de él; el problema es que no tienen la 
Cámara de Diputados, pues éstos serán los que le acepten 

la renuncia y designen el sustituto que puede ser una 
sorpresa. Los opositores en el Congreso tienen mayoría 
y calificada, así que serán los grandes electores de quien 
sustituya al gobernador, sólo que pida permisos men-
suales y vaya y regrese, dejando encargado al Secretario 
de Gobierno; pero hay que estudiar la ley para ver si en 
esos intermedios puede ser candidato teniendo un cargo 
público al que deberá, quiera o no, renunciar seis meses 
antes para poderlo hacer. O sea que el poder de designar y 
de permitirle irse lo tiene el congreso estatal, que no está 
de su lado; por lo que nos dicen que se pondrá interesante.  

En Cuernavaca, el peligro de los que manejan moto sin 
casco y con niños y familias completas sobre una moto 
pequeña, es verdaderamente peligro para los que maneja-
mos, ya que un pequeño golpe y te conviertes en homicida. 
Deberíamos protestar si la autoridad no le pone atención 
al asunto y que sea ella la responsable. ¿No cree usted?
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O Acusan, de nuevo, que las autoridades de los planteles escolares 
son omisas en controlar el problema del acoso. Foto: Juan José 
Estrada Serafín / cuartoscuro.com

Q Foto: 
Ayuntamiento 
de Jiutepec

Q Foto: 
Congreso del 
estado

Padres de familia 
toman plantel por 
acoso escolar

Entrega alcalde Rafael Reyes 100 
pares de lentes graduados para 
población mayor de 40 años

Desfile del 2 de Mayo en 
Cuautla, por decreto: 
Paola Cruz

La diputada por el Séptimo Dis-
trito Local Electoral, María Paola 
Cruz Torres, anunció que el Congre-
so del estado propondrá que, me-
diante decreto, quede establecido 
que el Desfile Cívico Militar del 2 
de mayo, fecha del Rompimiento del 
Sitio de Cuautla de 1812, forme par-
te de las actividades cívico-cultura-
les del Bando Solemne que se expide 
con motivo de este hecho histórico, 
de gran trascendencia en la lucha 
por la Independencia de México.

“Y no quede a contentillo de un 
alcalde o una alcaldesa, que quie-
ra venir a eliminar estos trabajos 
importantes, que deberían ir en 
progresividad, en reconocimiento 
de esta gesta heroica, y no en detri-
mento”, apuntó Cruz Torres.

En entrevista con representantes 
de medios de comunicación al tér-
mino de la parada cívico militar, la 
legisladora cuautlense integrante 
del Partido Movimiento de Rege-

neración Nacional (Morena) se di-
jo contenta de poder haber hecho 
equipo con diferentes autoridades 
como la diputada Federal Juanita 
Guerra, para la realización de este 
Desfile y que, “así como estamos 
haciendo equipo para este tipo de 
actividades que traen seguridad a 
Cuautla, que traen derrama econó-
mica, que traen un reconocimiento 
histórico, así también estamos ha-
ciendo equipo para poder hacer y 
generar las acciones que combatan 
la delincuencia en el Estado de Mo-
relos y sobre todo en Cuautla y la 
Región Oriente”.

Evidentemente, en este sentido, 
será necesaria la responsabilidad y 
la participación del ejecutivo Esta-
tal, a quien no se la visto haciendo 
lo pertinente, y por supuesto, la 
responsabilidad del ejecutivo Mu-
nicipal señaló Cruz Torres.

Redacción

VIVIANA GUTIÉRREZ

Padres y madres de familia de la es-
cuela primaria Celerino Manzanares 
en el municipio de Tlaquiltenango, 
denunciaron que la directora no ha 
querido atender los problemas de 
acoso escolar entre los alumnos, por 
lo que piden su destitución.  

Los inconformes aseguraron que 
desde el mes de diciembre del año pa-
sado 2022, se dio a conocer esta situa-
ción, sin que los maestros hayan he-
cho algo, por lo que decidieron tomar 
las instalaciones hasta que alguien se 
responsabilice por los daños físicos y 
psicológicos contra sus hijos e hijas. 

“La directora ha hecho caso omi-
so ante esta situación. Una mamá 
comentaba que su hija sufría burlas 
de otros niños y la escuela tiene zo-
nas altas, por lo que estuvo a punto 
de aventarse, pero al hacérselo saber 
a la maestra, no hizo caso”, agregó. 

Por lo que piden que las autorida-
des educativas del Instituto de Edu-
cación Básica del Estado de Morelos 
(IEBEM) intervengan y destituyan a 
la directora, pues los padres y madres 

El alcalde Rafael Reyes e integran-
tes del Ayuntamiento de Jiutepec 
entregaron de manera gratuita 100 
pares de lentes graduados, gestiona-
dos por la secretaría de Desarrollo 
Humano, Bienestar Social y Educa-
ción del Gobierno con Rostro Huma-
no con la fundación "Es por México", 
en favor de 100 personas mayores de 
40 años de edad del municipio. 

En el evento de entrega de los 
instrumentos ópticos, realizado la 
mañana de este martes en la escuela 
primaria federal "Emilio Riva Pala-
cio Morales" de la colonia Civac, el 
presidente municipal agradeció a 
Daniel Ibarra Zúñiga, presidente 
de la Fundación "Es por México", el 
apoyo en especie para beneficiar a los 
habitantes de 33 colonias. 

Rafael Reyes compartió con bene-
ficiarios del programa "Una mejor 
visión, para una mejor vida" que lo 
más importante para la administra-
ción que encabeza es contribuir a 
que la población del municipio goce 
de salud; el edil refirió que en todo 

momento se tocan las puertas para 
acercar apoyos para las personas que 
así lo requieren. 

Por parte de los 100 beneficiarios, 
la señora Concepción Gómez Wilson 
agradeció a la Fundación y al presi-
dente municipal, ya que los lentes 
serán de gran ayuda para disfrutar 
de su familia, para el desempeño en 
el hogar y el trabajo, ayudar a hijos y 
a nietos con las tareas, apreciar el en-
torno, asimismo para la realización 
de trámites con autonomía.

Al evento asistieron los integran-
tes del Ayuntamiento: Daniel Reyes 
Ubaldo, Raúl Martínez Ortiz, Érick 
Raúl Maya Ortiz, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez, Natalia Solís Cor-
tez y Natalia Solís Cortez, así como el 
supervisor de la zona escolar 33, Gui-
llermo Álvarez Herrera; el director 
de la escuela primaria, David Zaleta 
Montiel y el coordinador de Diálogo 
y Compromiso con las Juventudes, 
Abner Sebastián Cruz Barrera.

Redacción

de familia ya están cansados de la si-
tuación. 

“Estamos de alguna manera al-
zando la voz y tomamos la escuela. 
No nos vamos a mover de aquí hasta 
que se tomen decisiones porque nos 
dicen que hay que seguir protocolos; 

sin embargo, no queremos esperar 
a que suceda algo lamentable. Si no 
hubiera estado una reja que detuvo a 
la niña estaríamos hablando de otra 
situación y lamentablemente hasta 
entonces es cuando hacen caso”, 
abundó.
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POR FIN LOS DESCUBRIERON • MIGUEL ÁNGEL

O Foto: Redes Sociales

O Personal del área de periciales de la Fiscalía de Morelos realiza su 
trabajo en una escena de crimen donde mataron al presidente de los 
Bienes Comunales de Santa María Ahuacatitlán. Foto: Margarito Pérez 
Retana / cuartoscuro.com

O Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  

Ante el aumento en el número 
de asesinatos en la colonia Santa 
María Ahuacatitlán, el alcalde de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado no descartó la presencia de 
una banda dedicada en la compra y 
venta de terrenos ejidales.

El funcionario municipal lamen-
tó que sean los propios vecinos de 
la zona quienes se nieguen a tener 
un centro de vigilancia, luego de 
que desde hace más de una década 
tomaron las instalaciones del sector 
de la policía para otros fines. 

Dijo que por usos y costumbres el 
pueblo ha tomado este tipo de deci-
siones en su perjuicio, toda vez que 
las oficinas que se encuentran en el 
lugar fueron tomadas ilegalmente 
por la oficina de Bienes Comunales 
y por el propio pueblo para usarlo 

como depósito de parafernalia de 
fiestas patronales.

“Ese módulo de seguridad lo 
ocupa el comisariado y el pueblo. 
No nos lo han entregado, además 
de que es propiedad del Gobierno 
del Estado. Esa ocupación es ilegal, 
desafortunadamente los usos y cos-
tumbres hacen que el pueblo tome 
estas decisiones”, comentó.

El alcalde capitalino recordó 
que los homicidios de Lucio Ruiz 
y Rogelio Hidalgo, presidente y 
secretario de Bienes Comunales, 
respectivamente, se originaron por 
la disputa de tierras entre grupos 
delincuenciales, hechos que conti-
núan bajo investigación.

“El municipio de Cuernavaca 
tiene 150 kilómetros cuadrados y 
no es factible tener un patrullaje o 
policías permanentes en cada colo-
nia”, agregó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  

Un fuerte incendio se registró durante la madrugada 
de este lunes en el municipio de Cuernavaca en los 
límites con el Estado de México en la comunidad de 
Ocuilan, Estado de México.

De acuerdo con el Mando Unificado de Incendios 
Forestales, la topografía del lugar dificultó las labores 
de los 64 brigadistas que participaron en las tareas, 
por lo que tuvieron que continuar la madrugada del 
martes con ayuda del Equipo de Manejo de incidentes, 
quienes evaluarán los hechos. 

La Coordinación Estatal de Protección Civil, informó 
que realizarán un monitoreo en la zona para detectar 
si hay propagación del siniestro y, de ser el caso, actuar 
con prontitud en conjunto con la Dirección de Atención 
a Emergencias y Desastres.

Detalló que durante ese mismo día, se notificaron 
otros tres incendios, en las localidades de Ocotitlán, 
en el municipio de Tepoztlán, en Atlatlahucan, Cuer-
navaca y en Huitzilac.

Personal del Heroico Cuerpo de 
Bomberos de Cuernavaca atendió 
el llamado de auxilio de residentes 
de la colonia del Bosque, quienes 
solicitaron la presencia autoridades 
ante la presencia de un incendio que 
ponía en riesgo sus viviendas y su 
integridad, logrando poner a salvo a 
personas de la tercera edad.

Este auxilio se brindó en las inme-
diaciones de la zona de la colonia Hí-
pico del Bosque, donde las unidades 
de Bomberos Cuernavaca en coor-
dinación con personal de la brigada 
de la Comisión Nacional Forestal 
(CONAFOR) y de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil, logran-

do evacuar a 4 personas de la tercera 
edad que se encontraban en riesgo 
dentro de sus domicilios. 

La evacuación de los residentes 
respondió a que el incendio fores-
tal avanzaba sin control, devastado 
hasta el día de ayer por la noche un 
estimado de 80 hectáreas. 

Por la noche se atendió otro ser-
vicio de emergencia en el Circuito 
Oyamel y Fresno de la colonia Del 
Bosque, donde con apoyo de brigadis-
tas de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales (CONAM), CONAFOR y 
grupos voluntarios del poblado de 
Buena Vista del Monte, se rescató 
a otras dos personas de la tercera 

edad, qué el humo y fuego cercano 
los atemorizó salir de sus viviendas, 
poniéndoles a buen resguardo. 

Al momento, el apoyo interinstitu-
cional ha llevado realizar trabajos de 
aislamiento en propiedades cercanas 
al incendio forestal, con brechas cor-
tafuego, el humedeciendo la hierba 
seca, y en permanente comunicación 
con las áreas de emergencia y aten-
ción a la ciudadanía. 

Se recuerda a la población que pa-
ra una atención inmediata en Cuer-
navaca y su zona Metropolitana se 
llame al teléfono de la Central de 
Emergencias 777 3121274.

Redacción

Detectan banda 
dedicada a la 
compra-venta de 
terrenos ejidales 
en Cuernavaca 

Incendio forestal en la carretera 
Cuernavaca - Ocuilan, EDOMEX 

SEPRAC atiende incendios forestales
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Q Feministas 
realizan una 
procesión por las 
calles de 
Cuernavaca, con 
una gran manta con 
los rostros 
bordados de 48 
víctimas de 
feminicidio. Foto: 
Margarito Pérez 
Retana / 
cuartoscuro.com

Q Locales cerrados 
en plazas 
comerciales y 
comercio informal 
que ocupa las calles 
es la realidad del 
centro de 
Cuernavaca. Foto: 
Margarito Pérez 
Retana / cuartoscuro.
com

VIVIANA GUTIÉRREZ

El presidente de comerciantes 
establecidos Pro-Centro Histórico 
de Cuernavaca, Eduardo Peimbert 
Ortiz, lamentó que los resultados 
en materia de seguridad en Morelos 
sean nulos, luego de que los robos y 
los homicidios se registran a diario 
en la entidad. 

Opinó que a casi cinco años de 
mandato del gobernador Cuauhté-
moc Blanco Bravo, y la estrategia de 
seguridad del almirante José Ortiz 
Guarneros al frente de la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES), no ha-
yan disminuido los índices delictivos 
en la entidad, pues desde un inicio 
se ha puesto como pretexto para la 
falta de resultados por no contar 
con un mayor presupuesto.  

“Hace falta de parte de las auto-
ridades mejoren la vigilancia y con 

resultados. Lamentablemente siem-
pre hay excusas de presupuesto, de 
falta de capacitación y muchísimos 
argumentos, pero la realidad es que 
ya llevamos muchos años sin resul-
tados”, agregó. 

Eduardo Peimbert aseguró que, 
aunque se anunció la llegada de 300 
elementos de la Guardia Nacional a 
Morelos, la realidad es que, al me-
nos en el Centro de Cuernavaca, no 
se les ve, por lo que insistió que es 
de suma importancia reforzar los 
patrullajes para evitar seguir sien-
do víctimas de los “cortinazos”, en 
prejuicio del comercio establecido.

“Es importante que se realicen 
rondines todo el día en las calles 
del Centro de Cuernavaca para que 
se pueda ver la presencia policíaca, 
pues es lamentable que ante algún 
incidente no se tiene a quien acudir. 
Siempre se tienen excusas y no hay 
resultados”, concluyó.

ANGÉLICA ESTRADA

Integrantes de la comunidad 
LGBTTIQ+, se manifestaron de 
forma pacífica a las afueras del 
Congreso local, a fin de exigir a los 
diputados la socialización y análisis 
de las reformas y leyes que se aprue-
ban y no hacer leyes o adecuaciones 
de ésta “a modo”.

De manera específica, señalaron 
que se debe frenar la iniciativa en 
materia de modificar el Código 
Electoral en Morelos, mismo que da 
continuidad al proceso iniciado en 
el 2021 y que se refiere a las accio-
nes afirmativas, mediante las cuales 
se han vulnerado los derechos de la 
diversidad sexual.

Carlos Guerra, integrante de la 
comunidad, explicó que este tipo 
de acciones, como las emprendidas 
por el diputado Óscar Cano, buscan 
permitir que cualquier ciudadano 
represente a los grupos vulnera-
bles, sin pertenecer a dichas co-
munidades; dio como ejemplo, lo 
ocurrido en esta legislatura, don-
de la comunidad lésbico-gay no ha 
sido representada por ninguno de 

sus integrantes, obstaculizando así 
acciones y leyes que garanticen el 
respeto a sus derechos.

Los inconformes explicaron que, 
de aprobarse esta iniciativa, no 
se exigirían las representaciones 
adecuadas y “ni siquiera tendrían 
que explicar, quienes ocupen estos 
cargos si son, o no, de los grupos 
vulnerables”.

“Lo vimos en el pasado proceso 
electoral con el número de impug-
naciones, ahí vimos esta inconfor-
midad ante las usurpaciones; si se 
aprueba esta iniciativa, no se pedi-
rían explicaciones ni comprobacio-
nes de que las personas que lleguen 
a los cargos bajo tal representación 
demuestren que realmente son par-
te de esos grupos”, señaló.

En este mismo sentido, también 
se hizo un llamado al Instituto Mo-
relense de Procesos Electorales y 
Participación Ciudadana (IMPE-
PAC) para que haga entrega de los 
resultados de la consulta sobre las 
acciones afirmativas, mediante las 
cuales se garantice la participación 
y respeto a los derechos de las per-
sonas que integran los grupos vul-
nerables.

Lamentan empresarios 
escasa seguridad en 
Morelos

Piden integrantes de la 
comunidad LGBTTIQ+ no 
más reformas “a modo”

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La titular de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Seguridad (Seprac), Alicia Váz-
quez Luna confirmó el asesinato 
de una trabajadora de seguros en 
la Colonia Ciudad Chapultepec de 
Cuernavaca.

En conferencia de prensa, se-
ñaló que la mujer fue atacada el 
mediodía de este lunes, al parecer 
su asesinato fue por resistirse a ser 
despojada de sus pertenencias.

"Estamos a la espera de los indi-
cios periciales de la Policía de Inves-
tigación Criminal y la Fiscalía tiene 

los datos de la señora que lamenta-
blemente perdió la vida", explicó.

De acuerdo con reportes poli-
ciacos, poco antes del mediodía de 
este lunes varios sujetos armados 
con pistolas dispararon en contra 
de la mujer. En el lugar quedó el 
cuerpo de la víctima, de comple-
xión robusta, estatura media y tez 
morena, quien además tenía como 
vestimenta pantalón negro y playe-
ra de color blanco. Tras el ataque, 
los agresores huyeron.

Personal del Servicio Médico Fo-
rense (Semefo) de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) se encargó de 
realizar el levantamiento del cuer-
po.

VIVIANA GUTIÉRREZ

La colectiva Divulvadoras en Mo-
relos lamentó que los feminicidios 
en Morelos continúen al alza, luego 
de que el Consejo Ciudadano para la 
Seguridad y Procuración de Justicia 
en Morelos informó que en lo que va 
del año se registran dos más al mes 
en comparación con el 2022.

Andrea Acevedo, vocera de la 
organización, refirió que anterior-
mente la violencia contra las feme-
ninas se registraba al interior de los 
hogares cometidas por las parejas 
sentimentales o familiares; sin em-
bargo, cada día es más común que 
las denuncien, tendencia que ha ido 
en incremento este 2023. 

“Los feminicidios los encuentras 
en la calle, en los baños públicos y 
el análisis de manera superficial que 
hacemos es que los feminicidas se 
están cuidando más. La violencia 
normalizada es un problema social 
que también se tiene que atacar. En 
general los mexicanos y los more-
lenses están acostumbrados a este 
nivel de violencia donde diario hay 
balaceras y hombres y mujeres ase-
sinados y con más saña”, lamentó. 

Por su parte, el director general 

Feminicidios 
continúan en 
aumento 

del Consejo Ciudadano, Fernando 
Vela López, refirió que la entidad 
ocupa el tercer lugar a nivel nacio-
nal en delitos cometidos contra las 
mujeres y son delitos como secues-
tro, homicidio culposo y doloso, 
feminicidio, lesiones y corrupción 
de menores, los ilícitos que más se 
cometen en su contra.

“Al considerarse los criterios de 
cada organización varían las cifras, 
sin embargo, tomamos en cuenta 
los criterios de la Fiscalía General 
del Estado (FGE) que registra este 
aumento, el cual no es numérica-
mente alto, pero sí es muy impor-

tante atender”, dijo. 
Cabe destacar que, de enero del 

2022 a enero del 2023, el homici-
dio doloso registró un total de mil 
291 casos, de los cuales 970 fueron 
con arma de fuego, y 91 en contra 
de mujeres.

Morelos también se ubicó en el 
cuarto lugar por lesiones culposas, 
con un total de tres mil 391 denun-
cias, de las cuales mil 624 de las 
víctimas fueron mujeres, mientras 
que en los delitos de corrupción de 
menores se recibieron un total de 
47 denuncias, de las cuales, 22 fue-
ron en contra de ellas. 
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DIPUTADOS HA SIDO OMISOS AL NO QUERER NOMBRAR A LOS NUEVOS INTEGRANTES

O Muchos accidentes, pocas infracciones en el Paso Exprés. Foto: 
Magarito Pérez Retana / cuartoscuro.com

Inoperante, la 
vigilancia de la 
Guardia Nacional 
en Paso Exprés 

Comité de Participación Ciudadana 
Sistema Anticorrupción de Morelos 
quedó desmantelado e inoperante

VIVIANA GUTIÉRREZ

A seis años de la inauguración 
del Paso Exprés "Tlahuica" de 
Cuernavaca se han registrado 
más de mil accidentes en este 
tramo carretero, más que el 
número de multas que los ele-
mentos de la Guardia Nacional 
han elaborado desde que tomó 
el control del también llamado 
paso de la muerte. 

De acuerdo a una investi-
gación hecha por La Jornada 
Morelos, el comisario Manuel 
Javier Francisco, titular de la 
Unidad de Asuntos Jurídicos 
y Transparencia de las fuerzas 
federales, manifestó que es la 
estación Cuernavaca la encar-
gada de vigilar que no se violen 
los límites de velocidad y que 
se cumplan las reglas de cir-
culación en el Paso Exprés; sin 
embargo, en el 2022 apenas y 
rebasaron 50 amonestaciones 
contra conductores. 

Aun cuando cada elemento 
asignado cuenta con radares 
para la detección de velocidad, 
en todo el año pasado sólo se 
levantaron 51 infracciones por 
no respetar los límites de veloci-
dad, como confirmó la Guardia 
Nacional mediante oficio, situa-
ción que contrasta con el hecho 
de que a la semana, al menos se 
verifican tres percances relacio-
nados a este motivo. 

La cifra de infracciones en 
el Paso Exprés también que-
da muy por debajo de las que 
se levantan en otros sitios de 
Cuernavaca, en donde, durante 
el mismo periodo, realizaron 
más de 11 mil sanciones por 
violaciones a las reglas de cir-
culación vigentes en el estado 
de Morelos. 

Otro ejemplo, es el número 
de infracciones a motocicletas 
menores de 250 cc, como la ma-
yoría de motonetas y motos de 
trabajo ya que, a pesar de que su 
circulación está prohibida en el 
Paso Exprés, lo que se consta en 
los señalamientos colocados en 
los accesos, su acceso a la vía es 
indiscriminada; no obstante, en 
2022la Guardia Nacional sólo 
emitió 11 amonestaciones.   

Cabe destacar que aunque la 
información es pública, al tra-
tarse de una dependencia fede-
ral, al cuestionar cuántos ele-
mentos están destinados para 
la vigilancia del Paso Exprés, el 

titular de la Dirección General 
Consultiva y Control Regional, 
en su calidad de suplente del 
presidente del Comité de Trans-
parencia de la Guardia Nacio-
nal,  Gustavo Romero Rosas, en 
lugar de dar solamente la cifra, 
contestó lo siguiente: 

“El derecho de acceso a la in-
formación no es irrestricto al 
existir excepciones plasmadas 
en el artículo 113 de la Ley Ge-
neral de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública, no en 
un afán de evadir la obligación 
de garantizar este derecho sino 
en virtud de las implicaciones 
que su publicidad generaría a la 
propia sociedad y sus miembros, 
así como a la vida de las perso-
nas, supuestos contemplados 
en la norma aplicable, así pues, 
esta Guardia Nacional pugna 
por favorecer la transparencia 
y combatir la opacidad en cum-
plimiento a dicho ordenamiento 
legal, salvo en los casos en que se 
lesionen los bienes jurídicos tu-
telados por el Estado Mexicano 
previamente establecidos, como 
lo es la vida de las personas y en 
ese tenor la seguridad pública. 

“El estado de fuerza de esta 
Guardia Nacional está confor-
mado por diversos elementos que 
en conjunto tienen como objeti-
vo el resguardo de la seguridad 
y paz pública, es decir, se inte-
gra con la capacidad de acción 
y la de sus elementos objetivos 
y subjetivos como son la logísti-
ca y la estrategia de despliegue. 
En el caso que nos ocupa de re-
velarse la cantidad de personal 
de esta Institución policial y su 
presencia en lugares geográficos 
específicos en desarrollo de las 
funciones que tiene a su cargo 
relacionadas con la seguridad 
pública, permitiría obtener un 
estimado del estado de fuerza y 
capacidad de reacción que esta 
institución tiene en histórico y 
actualmente para dichas activi-
dades, y por tanto la posibilidad 
de formular predicciones sobre 
su actuación en acontecimientos 
presentes o futuros. 

“En ese sentido, dar a conocer 
el número total de integrantes 
que se encuentran desplegados 
en la Estación Cuernavaca de-
dicados a verificar que se cum-
plan las reglas de circulación en 
el denominado Paso Express, 
permitiría obtener un estima-
do del estado de fuerza que esta 
Institución ha empleado para 

ESTRELLA PEDROZA

Prácticamente desmantelado e inoperante Comi-
té de Participación Ciudadana Sistema Anticorrup-
ción del Estado de Morelos (CPCSAEM) solo queda 
un integrante debido a que diputadas y diputados 
se han negado a nombrar a los nuevos miembros.

El pasado 1 de mayo concluyó el período de Ma-
ría Juana Damiana Herrera Mota, presidenta del 
CPCSAEM.

 “He concluido oficialmente mi gestión al frente 
del Sistema Anticorrupción del Estado de Morelos. 
Mi pertenencia por 4 años a dicho Sistema me de-
jó grandes enseñanzas, inolvidables experiencias 
y muy buenos amigos/as”, expuso en un mensaje 
difundido en redes sociales. 

Agregó: “Hago patente una vez más mi agrade-
cimiento a todos aquellos compañeros de los Siste-
mas Anticorrupción, de las organizaciones de la So-
ciedad Civil, del sector empresarial y la academia, 
que generosos y siempre dispuestos me brindaron 
su apoyo, orientación, asesoría, acompañamiento 
y lo más valioso su amistad”.

Herrera Mota, consideró que durante su gestión 

como presidenta logró aportar y avanzar en el fun-
cionamiento de SAEM.

“Me despido del Sistema con la convicción de 
haber puesto mi grano de arena para el avance del 
Sistema Anticorrupción del Estado de Morelos. 
Seguiré apoyando en lo que me sea posible desde 
la sociedad civil”, destacó. 

Tras la salida de Herrera Mota, asume la pre-
sidencia Alejandro Enrique Hermida, quién es el 
último integrante del CPC.

La ahora expresidenta del CPCSAEM, advirtió 
que al quedar solo un integrante este órgano queda 
inoperante.

“El CPC queda inoperante como colegiado al 
igual que la Comisión Ejecutiva. El amparo pre-
sentado y admitido a trámite, por la falta de de-
signación de la Comisión de Selección sigue en 
proceso”, indicó. 

Por último, hizo votos para que el Congreso de 
Morelos deje de ser omiso y designe a las y los nue-
vos integrantes. 

“Espero el Congreso finalmente cumpla con su 
obligación y designe a la Comisión para que a su 
vez puedan designar mediante concurso abierto a 
los 4 integrantes del CPC faltantes”.

eventos específicos y con ello, 
formular predicciones sobre su 
actuación en acontecimientos 
futuros”.

Con respecto al número de 
patrullas de la Estación Cuer-
navaca que están destinadas 
a verificar que se cumplan las 
reglas de operación en el Paso 
Exprés, la respuesta fue nula; 
a pesar de que se solicitó  que 

la información fuera entrega-
da a través de la plataforma de 
transparencia, la respuesta de 
la Guardia Nacional fue pedir 
el domicilio particular de la re-
portera, lo que resulta intimi-
datorio, toda vez que ni el so-
licitante tiene la obligación de 
incluso proporcionar el nombre 
real, ni la dependencia a solici-

tar ningún tipo de información. 
Además, la respuesta entre-

gada a través de la plataforma 
de transparencia no fue firmada 
por nadie, como las anteriores, 
lo que evidencia que ningún 
funcionario de cualquier nivel 
se responsabiliza de la respues-
ta y las consecuencias derivadas 
de la respuesta.



Zafra
Igual que el INAI a nivel 

federal, el Sistema 
Anticorrupción en 

Morelos ya es 
inoperante; quiéranlo o 
no, la credibilidad de las 

instituciones se corroe
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HUGO BARBERI RICO

Con números “muy buenos”, so-
bre todo en la intensidad de azúcar 
en la caña y en el precio por tone-
lada de este producto, por encima 
de la media nacional, a más tardar 
el mediodía del jueves, concluirá 
la zafra 2022-2023 en el ingenio 
Emiliano Zapata de Zacatepec, 
Morelos, informó el presidente de 
la Asociación Local de Producto-
res de Caña de la Confederación 
Nacional de Productores Rurales 
(CNPR), Pedro Clemente Ocampo 
Álvarez.

A solo dos días para concluir za-
fra, el líder precisó que por noveno 
año consecutivo el ingenio Emilia-
no Zapata cierra como líder nacio-
nal en producción de azúcar y en 
pago, con un KARBE (Kilogramo 
de Azúcar Recuperable Base Es-
tándar, se refiere a la cantidad de 
azúcar que se extrae de la caña) de 
135.04, es decir, que en promedio, 
están obteniendo poco más de 135 
kilogramos de azúcar por tonelada 
de caña.

A nivel nacional hubo una dis-
minución del 10 por ciento del 
estimado de la producción de 
azúcar y del ocho por ciento de la 
producción de caña, un problema 
que también afectó a la zona de 
abasto de Morelos donde los da-
tos duros arrojan “que dejamos de 
industrializar casi 50 mil toneladas 
de caña”, comentó Pedro Ocampo 
y explicó que es una cuestión que 
atribuyen al incremento de precios 
del año pasado en los fertilizantes, 
por ejemplo, un bulto de “urea” lle-
gó a costar mil 500 pesos, cuando 
actualmente se consigue en 600 
pesos.

La falta de lluvias también afec-
tó, “aunque somos 100 por ciento 
riego, también dependemos del 
temporal, porque muchos produc-
tores fertilizan en temporal y es 
cuando las cañas nos dan un ren-
dimiento mayor”, comentó.

Sin embargo, Pedro Ocampo, ex-
puso que la situación negativa que 
presenta la caída del estimado de 
la producción azucarera, “se com-
pensa con el precio que vamos a 
tener, histórico, esperando además 
el ajuste final que tendrá que darse 
en septiembre”.

Confirmó que el ingenio de 
Zacatepec sigue a la cabeza en 
producción azucarera, incluso, a 

Zafra exitosa: 
cañeros 
morelenses, 
otra vez 
arriba de la 
media 
nacional

nivel local, comparado con el in-
genio de La Abeja, de Casasano, 
tienen casi 55 pesos por tonelada 
de caña (más) a favor solamente 
por KARBE; “el EZ paga esos 55 
pesos más por tonelada que los 
amigos de Casasano”.

Se espera que el ingenio de Zaca-
tepec cierre con una molienda final 
de 965 mil toneladas de caña pro-
cesadas; hasta este martes ya se 
tenían 950 mil en promedio.

Esta vez, cierran con una dismi-
nución en el número de toneladas 
de caña que se quemaron fuera de 
programa, las llamadas “acciden-
tadas” -65 mil es el estimado que 
se tiene hasta ayer de ese tipo de 
cañas- lo que representa un pro-
blema para el productor, ya que al 
quemarse su caña fuera del pro-
grama recibe una sanción, auna-
do a que por tener inmadurez el 
producto produce menos azúcar.

Exhortó a los productores a que 
siembren en septiembre y no en 
febrero o marzo porque “ahí ya de 
entrada lo estamos condenando a 
un mal rendimiento”, por lo que se 
preparan para que haya créditos fi-
nancieros a tiempo, “hay que hacer 
las cosas bien, y lo estamos hacien-
do, análisis de suelo a través de la 
Universidad de Chapingo, de mejor 

reconocimiento en el tema agro-
pecuario del país, mandamos las 
muestras, nos hacen el estudio, la 
recomendación y se lo entregamos 
al productor, es muy importante 
porque así sabemos cómo produc-
tores exactamente qué necesita mi 
tierra, para que mi planta tenga un 
mejor rendimiento”.

Conflicto bélico en Europa 
impactó a los cañeros

El dirigente cañero, Pedro 
Ocampo, comentó que la guerra 
entre Rusia y Ucrania les afectó el 
año pasado, por la importación de 
fertilizante, sobre todo “nitroge-
nados”, sin embargo, “ya se esta-
bilizó, fue un tema muy grave, nos 
afectó muchísimo, más los insu-
mos en general, tuvieron un alza 
de manera grave que nos afectó no 
solo a la caña, sino a los cultivos 
en general, por lo que actualmen-
te estamos buscando un crédito 
oportuno y que el productor deci-
da dónde tiene que ir a comprar su 
fertilizante.”

En cuanto a las exportaciones, 
Ocampo Álvarez, expresó que en 
producción de azúcar México va a 
producir alrededor de 5 millones 

500 mil toneladas y tendría que 
exportar menos de un millón y lo 
mejor sería que a Estados Unidos, 
que es lo que “nos está ayudando a 
tener un precio mucho mejor, co-
mo lo estamos teniendo ahorita”.

Plagas y enfermedades, nos 
están pegando muchísimo

El tema de las plagas y enferme-
dades (gusano barrenador, picu-
do, gusanos en el suelo) “nos está 
pegando muchísimo”, por lo que 
se detallan estrategias para com-
batirlas, “es algo fundamental”, 
estimó el dirigente, para evitar 
que caiga la producción de caña, 
se produzca menos azúcar y dismi-
nuya el pago a los cañeros.

Informó que ya tienen años pro-
duciendo alternativas naturales 
para tener mejores rendimientos 
en el campo, “estamos producien-
do lixiviado de lombriz. Hay una 
empresa que produce microorga-
nismos y estamos en pláticas en las 
instalaciones de la CNPR, y lo que 
queremos es que a ese lixiviado de 
lombriz agregarle los microorga-
nismos benéficos al suelo, pero 
también los que nos ayuden a com-
batir las plagas y enfermedades”.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



